

Importancia histórica del Convento de San Francisco, de Alcázar

Por el Rvdo. Padre ANTOLIN ABAD, O. F. M.

Conocidos ya el origen y feliz desenvolvimiento de San Francisco, queremos por nuestra parte adelantar algunas notas sobre el papel jugado a lo largo de su primera etapa de vida. Decía el Padre Ortega, según vimos ya, («Unidad», núm. 22 XII 1954), que «desde sus principios le autorizó mucho la Provincia, poniendo en él estudios mayores, etc., y que se reputaba por el cuarto en importancia dentro de la Provincia de Cartagena. Le precedieron en esa escala de méritos los de Belmonte, Murcia y Cuenca ciertamente; pero no desmereció a su lado. Casa de estudios y Noviciado, marcó honda huella en la historia de la misma Provincia de Cartagena, en la que juega papel importantísimo hasta 1836, en que las leyes desamortizadoras de Mendizábal cortaron aquella vida floreciente de tres siglos.

Empieza su nombre a sonar ya a fines del siglo XVI, con el Capítulo celebrado en su sagrado recinto, el día 27 de septiembre de 1598. Es uno de los Capítulos realmente históricos y que ha pasado a la posteridad con el nombre de «Capítulos de los Juanes» por los personajes allí elegidos para regir los destinos de la Provincia. He aquí sus nombres, según orden de nombramiento.

Provincial el M. R. P. Juan de Villarrobledo, Lector de Sagrada Teología y antiguo colegial del Mayor de S. Pedro y S. Pablo de la Ciudad de Alcalá de Henares.

Definidores, RR. PP. Juan Cortés, religioso de notabilísimas prendas; Juan Machín y Juan Beltrán, Lectores de Teología ambos, y el P. Juan Romero, que se había convertido por la predicación del Ilustre P. Lobo, también franciscano.

Custodio el ex Provincial de la del Santo Nombre de Jesús de Guatemala.

Tienen después aquí lugar las Juntas Definitoriales del 25 de octubre de 1606, en la que se nombró Custodio al P. Esteban Izquierdo ante la renuncia del P. Pedro Rodríguez, quien pasó de Guardián al convento de Cuenca; la del 29 de julio de 1609, a la que asistió el Ilmo. D. Fr. Diego de Arce, antiguo guardián de Alcázar.

Sabemos también que su peso déjase sentir más cada vez y año y los Capítulos se suceden en esta Casa. Tenemos el de **6 de febrero de 1621**, que fué presidido por el Rvdo. P. Benigno de Génova, General de la Orden, quien en ese mismo año hizo en nombre de la familia a él confiada el Voto Inmaculista. Salió electo Provincial el ya citado P. Esteban Izquierdo, en cuyo gobierno se convocó oposición dentro de la Provincia para cubrir una cátedra de Artes, que fué ganada brillante-

mente por el P. Ginés Quesada, ilustre mártir después en el Japón (1634). En el celebrado con fecha **21 de marzo de 1627** y que también presidió el General de la Orden P. Bernardino de Sena, fué elegido Provincial el P. Juan Bautista Sánchez, motejado por el cronista P. Ortega de hombre litigioso y ambicioso de honra, mando y manejo de las dependencias de la Orden. Sin preparación alguna científica seria, consiguió fama por sus conocimientos de derecho regular y canónico en general y sus dotes de gobierno.

El inmediato aquí celebrado fué el del día **1 de mayo de 1633**, y en él salió electo Provincial el M. R. P. Pedro Guerrero, hijo ilustre de Alcázar, a quien honra con su nombre y donde tuvo la dicha de ver la luz primera y ser elevado a la dignidad máxima de la Provincia.

Ya no sabemos de otro hasta el **18 de abril de 1648**. Capítulo presidido por el P. Pedro Mameiro, entonces Secretario General de la Orden, y poco después General de la misma. Provincial fué elegido el P. Francisco de Quirós, Calificador del Santo Oficio.

La Congregación o Capítulo intermedio, del **22 de enero de 1650**, también tuvo lugar aquí. Nota destacable es la instancia presentada por él mismo, P. Provincial para que se le nombrara un sustituto que pudiera asistir al Capítulo General de Roma, por hallarse el imposibilitado por razones varias. Se le concedió, deputando para tal efecto al P. Julián Pérez, entonces Secretario General de la Orden.

En la Junta Definitorial del **12 de junio de 1656**, se nombró Custodio al P. Francisco Espinosa por renuncia del actual enfermo P. Pedro Campo Luxán; éste, suponemos que ya repuesto, fué elegido Provincial al año siguiente, con fecha 6 de enero de 1657.

Todavía registró otra Congregación o Capítulo intermedio, la celebrada el 27 de julio de 1658, en la que hubieron de tramitar varios asuntos importantes, como la solicitud de los Patronatos de las Congregaciones, que había pedido el Duque de Najera.

En la segunda mitad del siglo XVII podemos aún citar 4 capítulos más.

Viene el primero el habido, con fecha **7 de febrero de 1660**, en el que fué nombrado Provincial el P. Juan Izquierdo, santo varón, natural de Mota del Cuervo.

En el Capítulo núm. 49 de la Provincia, celebrado el **20 de marzo de 1666**, y que presidió el Ilustre General P. Salizanes, fué elegido Provincia